
Практически каждый школьник знает, что такое детские ла-
геря. Они организовываются и в школах во время каникул, 
и в разных клубах. Но интереснее всего побывать в загород-
ном лагере. Провести 21 день, почти месяц, в новой обста-
новке с новыми людьми. Приезжая туда, выпадаешь из обой-
мы повседневной жизни. Друзья, приобретённые там, могут 
стать друзьями на всю жизнь. Но самое главное – вожатые. 
Люди, которые совсем недавно были, как ты, а теперь за-
меняют тебе и маму, и папу в течение всей смены. Молодые 
и энергичные, пока ещё новички во взрослой жизни, они ведут 
за собой только готовящихся к жизни детей.
Именно в числе таких «малышей» я попала в лагерь им. Володи 
Дубинина во второй отряд. Лето–2011 запомнилась мне на всю 
жизнь. Но больше всего меня поразил мой вожатый. Его зовут 
Павел Смирнов, но в лагере у него, как и у остальных вожа-
тых, было игровое имя (своё настоящее имя они раскрывали 
в последний день). Для детей он был известен как Джордан. 
Впервые встретившись с такой активностью и нескончаемым 
потоком креатива и позитива, каждый из ребят нашего отряда 
не мог остаться в стороне. Мы танцевали, пели, творили, обща-
лись без остановки все 3 недели.
Он стал для меня примером самой настоящей активной моло-
дёжи, когда я узнала, как он реализовал и проявил себя поми-
мо лагерной жизни. 
– Для начала расскажи, как ты попал в лагерь, как начал рабо-
тать с детьми.
П.С.: В 2008 году я устроился работать в лагерь физруком, на-
шёл работу по объявлению. До этого никогда раньше не бывал 
в детских лагерях, поэтому всё для меня было в новинку. Удиви-
тельным для меня было и то, что вожатым давали другие име-
на, и до конца смены их надо было держать в тайне. С моим 
напарником мы поделили пополам имя Майкла Джордана. Так 
он стал Майком, а я, соответственно, Джорданом.
На тот момент я профессионально занимался тяжёлой атлети-
кой и думал, что моей задачей будет только тренировать детей. 
Но всё поменялось буквально за час. Это был комический 
футбол: вожатые против детей, все переодевались в разные 
костюмы и играли в футбол почти без правил под весёлую му-
зыку. Этот час переменил всё в моей голове. Я понял, что та-
кое «лагерь». С этого момента я и мой напарник стали жить тут. 
К концу второй смены работать спорт-инструктором стало 
скучно, и мне захотелось попасть к детям. Во время четвёр-
той, десятидневной, я получил первый вожатский опыт. Тогда 
и узнал, что могу придумывать танцы, подбирать музыку для 
выступлений, готовить творческие номера. В итоге, мой отряд 
получил звание «Самый лучший». С тех пор я стал вожатым.

– И как дальше развивалась твоя лагерная жизнь, каких успехов 
достиг ты и «твои» дети?
П.С.: Осенняя, весенняя смены, и вот лето–2010. Первый месяц 
прошёл незаметно, я жил в лагере и одновременно защищал ди-
пломную работу в НГТУ. Удивительно, что сдал её на «отлично». 
Больше всего мне запомнилась вторая смена. У меня был отряд 
с детьми 10–12 лет, мы назвались «Апельсин». Все были замеча-
тельные: послушные, добрые, талантливые, воспитанные. Мы 
побили все рекорды лагеря: победили в номинациях «Лучший 
отряд», «Лучший проект» и «Лучшая вожатская пара». Вместе 
с этими детьми я получил первый опыт написания проектов, 
который мне помогает до сих пор.
Когда закончился летний сезон, я начал искать работу. После 
работы вожатым по специальности работать казалось скуч-
ным. Директор городского центра детского творчества пред-
ложила мне возглавить КМЖ (клуб по месту жительства) «Ор-
лёнок». Моей задачей была организация деятельности клуба. 
Во время учебного процесса были всевозможные кружки, раз-
ные праздники от 8 Марта и Нового года до дня рождения Пуш-
кина. Были и всякие кругосветки и викторины. В летнее время 
лагерь дневного пребывания, или, по-простому, площадка.
В 2011 году весь июнь я разрывался между «Орлёнком» и Дуби-
нина. Из-за того что я не мог целый день находиться с отрядом, 
я стал методистом: организовывал лагерные мероприятия. 
Но это быстро наскучило. Мне хотелось быть с детьми, фанта-
зировать и общаться с ними. 16 июля, за день до начала третьей 
смены, я пришёл к директору и сказал: «Либо вы ставите меня 
на отряд, либо я увольняюсь!» Как бы это нагло ни звучало, 
но это подействовало. Вместе с напарницей мы встали 2 от-
ряд, который в дальнейшем стал называться «Антария». Тема 
смены –  «Скандинавские баллады. Морские волки», и мы с 
детьми придумали самый необычный проект за всю историю 
лагеря. Живой музей под открытым небом. Мы воссоздали 
быт викинги: жилище, где сидит вождь; костровище, где жен-
щины готовят еду и рядом с ними воин чистит своё оружие. 
Было и место для ритуального поклонения. Тотем, который 
был там установлен, до сих пор стоит на своем месте. Для 
большей достоверности ребята из клуба исторической ре-
конструкции «Северный берег» предоставили нам оружие 
того времени. Наш проект был выбран для представления 
на ежегодном фестивале лагерей НСО.
В этом же году я был номинирован на получение нагрудного 
знака вожатского мастерства «За верность детству». И считаю, 
что именно благодаря детям я смог получить его.
– Какие интересные проекты ты еще осуществил?
П.С.: В клубе «Орлёнок» мной был реализован очередной 
проект «Школа подготовки вожатых «Пионеры»». Большин-
ство учеников – дети из моих отрядов. 50% выпуска 2011 года 
успешно сдали экзамены и устроились работать в загородные 
и школьные лагеря.
Весной 2012 года с командой молодых педагогов принял участие 
в форуме, посвящённом созданию в городе Бердске агентства 
стратегического развития. Агентство так и не открылось, но мы 
вышли с этого форума с новой идеей проекта по облагоражи-
ванию приклубной территории «Орлёнок – территория твор-
чества».
Задачами проекта было восстановить баскетбольную площад-
ку, теннисный стол, посадить цветы. Поскольку «Орлёнок»

Состояние повышенной активности,
или как проявить себя в 25

находится в не совсем благополучном районе города, то глав-
ной задачей стала уборка территорий от разного рода мусора. 
Проект был успешно реализован при поддержке МММ 2011 и 
управляющей кампании «Салют», предоставившей технику; а 
депутат совета депутатов г. Бердска Н. Н. Бауэр помог проек-
ту материально. В улучшении территории клуба участвовало 
более ста человек. Наиболее интересным в этом проекте была 
раскраска дверей клуба.
Ещё одним проектом клуба «Орленок» была организация 
в дворах игровых программ с детьми, которые не посещают ка-
ких-либо клубов. За год их провели более 15. Мы переодевались 

в яркие костюмы, выходили во двор и проводили викторины и 
разные игры с детьми.
После двух лет управления клубом, выполнив все обещания, 
данные детям, я понял, что надо идти дальше. Следующим ша-
гом стала должность ведущего специалиста в администрации 
города в отделе по делам молодёжи. Параллельно этому я от-
крыл свой бизнес. Когда я придумывал название фирмы, на ка-
лендаре приближалось 17 июля, исполнялось год «Антарии».  Я 
хотел удивить своих детей и именно так свою фирму. Идея про-
давать кислородные коктейли пришла случайно. Это полезно 
и уникально. Так что при помощи друзей и родителей я открыл 
первую точку продажи. В данный момент я развиваю своё дело, 
планирую открыть еще одну точку в новом торговом центре.
Работая в творческой сфере, я познакомился со многими людь-
ми. Один из них – Евгений Коржов, лидер возрождения КВН-
движения в Бердске. С 2010 года по его инициативе проводи-
лось 2 кубка КВН в год. В каждом из них участвовало более 12 
команд со всей Новосибирской области. Я был в числе КВН-
щиков. Мы заняли третье место и выиграли Приз зрительских 
симпатий.
У Жени была идея создания молодёжной общественной орга-
низации. И летом 2012 в нашем городепоявилась РМОО НСО 
(региональная молодёжная общественная организация Ново-
сибирской области) «ТЕРРИТОРИЯ–54». Изначально организа-
ция работала в двух направлениях: развитие КВН и создание 
молодёжной телепередачи «Резонанс». Позднее количество 
направлений увеличилось. Сейчас их 6.

Первое – КВН-движение. Я являюсь руководителем этого на-
правления. В 4-х школах города и в 2-х среднеспециальных 
учебных заведениях организованы команды КВН. К каждой из 
них прикреплён руководитель от нашей организации. Самая 
успешная команда «Овсянка, сэр!» – сборная из разных школ 
– активно принимает участие в всевозможных играх КВН, за-
нимает призовые места. Недавно они подали заявку на участие 
в лиге «Next». Мы гордимся этой командой, у нее есть большой 
потенциал. В следующий раз она представит наш город на Куб-
ке главы города Бердска 16 марта, на который заявилось уже 
18 команд.

Второе – Первое молодёжное телевидение города Бердска 
«Пионер–ТВ». Телепередача «Резонанс» выходила раз в месяц 
и длилась около часа. «Пионер–ТВ» подразумевает  еженедель-
ную передачу длительностью 15 минут. Каждый выпуск выходит 
на специальную тему. Проект выиграл грант на покупку обо-
рудования для съёмок. Вручение сертификата проходило на 
встрече главы города Бердска с лучшими представителями мо-
лодёжи в рамках XII форума молодёжи.
Третье – благотворительный центр помощи «Тёплые руки». 
Центр организует и проводит благотворительные концерты 
для помощи приюту для животных «Надежда».
Четвертое – арт-студия «Палитра». Ребята создают социальные 
и имиджевые видеоролики для своего города. В 2012 году они 
заняли первое место в областном фестивале видеороликов 
«Провинция? Центр!».
Пятое – арт-мастерская «Beautiful life» будет организовывать 
и проводить конкурсы красоты.
Шестое – танцевальный проект «Стимул». Координаторы про-
екта отбирают лучших танцоров для выступления на городских 
мероприятиях.
После таких рассказов осознаешь, на что способна наша моло-
дежь, что для них открыты все двери. И так же они открыты 
для тебя. В заключении скажу, молодые и талантливые, не упу-
стите свой шанс, проявите себя!
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